

## EL SOMATEN EN BARCELONA

El lector conoce los benéficos efectos producidos por el somaten de Barcelona, tanto que se ha llegado a estudiar su constitución en otras poblaciones para defensa del orden y coadyuvar a la acción de las autoridades. Dada su trascendencia en el último conflicto que atravesó Barcelona, creemos conveniente que el lector conozca lo que sobre su actuación ha escrito el importante periódico barcelonés *La Vanguardia*:

«A medida que los recientes sucesos de Barcelona van alejándose y su distancia nos permite abarcar en conjunto los múltiples aspectos de la huelga general, dos hechos notables destacan por su importancia y dominan todo el panorama de aquellos agitados días. El primero, ya señalado en nuestro anterior comentario, lo constituye la salvadora eficacia de los elementos militares que se encargaron, en circunstancias premiosas y difíciles, de los servicios más esenciales a la vida urbana, desempeñándolos admirablemente, con una suficiencia técnica superior, no sólo a cuanto habíamos observado en ocasiones anteriores y análogos, sino hasta a las más halagüeñas esperanzas que podían abrigarse. El segundo de aquellos hechos—el más importante por su amplitud y significación social—fue la inesperada reacción de la conciencia ciudadana entre el elemento civil de Barcelona, la saludable actitud de defensa, el despertar del instinto de conservación, manifestados en el concurso que los somatenes prestaron voluntariamente a las autoridades tutelares de la ciudad. Este hecho singular, que constituyó un verdadero fenómeno de energía en la flojedad casi tradicional de nuestras costumbres inhibitorias, exige un comentario que sea al mismo tiempo un elogio de lo ya realizado y un estímulo para el porvenir.

La historia de las convulsiones barcelonesas venía ofreciendo, desde hace largos años, un lamentable ejemplo de insensibilidad por parte de aquellos elementos que en tales casos debían haber sido los primeros en reaccionar contra las perturbaciones causadas al cuerpo social. Siempre que se producía en Barcelona una fermentación peligrosa y revolucionaria, la ciudad quedaba como automáticamente dividida en dos partes: de un lado estaban las autoridades, sumidas en una desconsoladora y enervante soledad, reducidas a sus medios estrictos, procurando con ellos y entre dificultades innumerables restablecer la normalidad perturbada, sin auxilio ni colaboración de ninguna clase, abandonadas a la ingrata necesidad de cumplir un deber que nadie más sentía; en la parte contraria puede decirse que estaba la ciudad entera, tanto los perturbadores como los perturbados, con la diferencia de que los primeros se mostraban activos mientras los segundos permanecían en una dejadez insensata, a la simple expectativa, viendo lo que ocurría y sin hacer nada para defenderse, ni siquiera para apoyar a sus mismos defensores, exactamente como si se tratara de todo menos de sus propios intereses. Esa insensibilidad morbosa y suicida, este deplorable desequilibrio de una ciudad en la cual la inacción de la inmensa mayoría daba como único resultado el desfallecimiento de sus defensores y la audacia progresiva de sus enemigos, fue la causa principal, casi diríamos la única, de los interminables y siempre renovados trastornos públicos de Barcelona.

Ha bastado que la ciudad recobrar un momento siquiera su instinto de conservación y se prestase a colaborar en su propia defensa, para eludir en circunstancias gravísimas ciertas complicaciones que nunca parecieran tan inevitables. Desde hace muchos años Barcelona no había sufrido una crisis tan fuerte ni tan pavorosa como la que acaba de experimentar. En condiciones mucho menos amenazadoras que las recién pasadas la ciudad fue víctima de la anarquía y de todos los bajos instintos. Esta vez, sin embargo, no ocurrió ni un solo incidente vergonzoso, no hubo ni la más ligera catástrofe de orden público. Y no es que la masa obrera haya seguido normas o líneas de conducta desaconsejadas. La masa obrera de Barcelona, honradísima como la primera del mundo, no ha participado jamás de los instintos inhumanos y ha repugnado siempre los excesos violentos. Son los profesionales del terror y los vividores del desorden, que nada tienen que ver con nuestros obreros, quienes esta vez no se han atrevido a dehonrar la ciudad. ¿Y por qué no lo han hecho? Sentimentalmente: porque esta vez se encontraron no sólo con la simple autoridad protectora pero abandonada, sino además con la ciudad entera, unánime, digna, haciendo causa común con sus defensores legales y dispuesta legalmente, resueltamente, a no consentir

que su nombre fuese mancillado por una minoría subrepticia y anónima. En una palabra: no ha ocurrido esta vez lo que en un principio todos temíamos y lo que seguramente no habría dejado de ocurrir, porque, al dar las autoridades el grito de alerta, por el ámbito entero de la ciudad resonó finalmente la salvadora respuesta: ¡Alerta está!

La reacción ciudadana ha sido admirable y merece, por lo tanto, un fervoroso elogio. Pero el elogio basta para el pasado; para el porvenir requiere, además, una previsión y un consejo. Si Barcelona tuviese la fortuna de poseer un servicio de policía tan numeroso, capaz y disciplinado como los de Londres y París, o al menos el que le corresponde en la proporción debida a sus intereses vitales, en tal caso el somaten no tendría razón de seguir existiendo, del mismo modo que tampoco habría ya habido necesidad de que actuara. Pero dada la triste realidad actual, la experiencia recogida y la seguridad de que transcurrirá largo tiempo antes de que Barcelona pueda contar con aquel indispensable servicio debidamente organizado, creemos no solamente que el somaten debe continuar estando dispuesto a prestar su concurso siempre que sea necesario, sino además que es urgente la tarea de fortalecerlo y reorganizarlo sobre bases sólidas y bajo una mayor disciplina.

Nunca el somaten deberá servir para atacar nada ni a nadie. Su fuerza, su eficacia y su nobleza estriban, por el contrario, en la significación escuetamente defensiva del espíritu encarnado en su lema. El mantenimiento del orden en ocasiones peligrosas y urgentes, la pacificación de los ánimos, el ejemplo de la confianza en el deber legal y de la voluntad de acatarlo, la cura y tutela de los servicios que le sean confiados por sus superiores; he aquí sus tareas, sus imprescindibles tareas, que se resumen en la innegable necesidad de que el cuerpo social se solidarice con sus protectores legítimos y coadyuve a su propia defensa, consistente de la responsabilidad que le incumbe y pronto a sobre llevarla voluntariamente cuando se le indique.

La tormenta ha pasado, pero volverá, porque los peligros andan ocultos y sumergidos en la corriente de la vida pública como los escollos en la profundidad de las aguas, y las convulsiones sociales son leyes eternas del tiempo. Los servicios que el somaten realizó últimamente fueron imprevistos más bien que rendidos con regularidad. Y ninguna ocasión será tan favorable como la tregua actual para substituir con tiempo, mediante normas fijas y disciplinarias, los pasados tanteos de la simple buena voluntad; para desarrollar debidamente lo que está en embrión, corregir deficiencias, completar aptitudes, disponer selecciones, infundir un espíritu vigoroso al despertar de la ciudadanía, y hacer en fin que el somaten llegue a ser en breve un organismo modelo en su clase, limitando sus facultades con las restricciones indispensables pero robusteciéndolo también con todos los fueros que indiscutiblemente le sean debidos. Nadie mejor que el general Cayana, cuya inteligencia y energía han merecido el respeto y la admiración de todos sus subordinados y la gratitud de Barcelona entera, podría encargarse de esta obra delicada y difícil, pero ineludible.

No desatiendan los gobiernos ni ovidemos nosotros la enseñanza que se desprende de la actuación del somaten durante los últimos días de anormalidad. Si en 1909, en 1917 y en cuantas ocasiones Barcelona se ha visto bruscamente e inesperadamente entregada a la más lamentable anarquía, hubiesen existido una reacción y una actuación semejantes a las que hace poco representó el somaten, es muy probable que jamás habrían tenido lugar esas semanas trágicas o cómicas e indiscutiblemente vergonzosas que se repiten de cuando en cuando, y nos deshonran—como sucesos periódicos de un mal incurable—ante el mundo entero».

de dicha sociedad en la calle de Despuig n.º 32-bajos.

**Cine Asistencia Palmesana.**—Esta noche debutará la comediante *Granito de Oro* y el dúo cómico *Huguet-Fenix*, cuyos artistas serán acompañados con orquesta, proyectándose además la *Rapsodia Salmónica* por la eminente artista *Lyda Borelli*.

**Conciertos aplazados.**—Se nos anuncia que debido a estar enfermo el pianista señor Marqués se aplazan para fecha indeterminada los conciertos que en los días 18 y 20 de este mes tenía que dar en nuestro Teatro Principal el trío denominado «Triptico de Arte».

**Bendición de un Oratorio**

Antesayer se bendijo un nuevo Oratorio para las Religiosas de nuestra Señora de la Providencia, en la calle de los Angeles, número 19.

El local para la instalación del mismo ha sido cedido galantemente por la señora Presidenta del Patronato de Sirvientas, que regentan dichas religiosas.

El Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo bendijo el nuevo Oratorio, siendo los padrinos la Superiora de las Religiosas de la Providencia y un próximo pariente de la Presidenta de dicho Patronato.

Seguidamente se celebró una misa cantada por la Rda. Comunidad y algunas señoras, siendo el celebrante el Rdo. don Antonio Canals, Visitador de las Monjas, asistido del Provincial de los Teatinos, M. Rdo. P. Bartolomé Monserrat, y del Rdo. don Gabriel Ribas de Piná, en calidad de diácono y subdiácono, respectivamente.

La misa celebrada fue ofrecida en sufragio del alma del difunto esposo de la donante del local.

Las obras de la nueva Capilla han sido dirigidas por el celoso Director del referido Patronato y Vicario de San Jaime, Rdo. don Francisco Pou. La función revisió carácter íntimo por el luto reciente de dicha señora.

**Las subsistencias**

Durante estos dos últimos días se ha notado mayor demanda de huevos en los puestos de venta de la Casa Consistorial.

No se explica, nos decía el Alcalde, esta actitud del público la cual hace suponer que ya sea por los mismos compradores ya por personas de otra clase se establecen ruedas de compradores.

Para evitarlo se ha reobrado la vigilancia y a un individuo que fue sorprendido ayer que tenía recuperadas ocho docenas las que según dijo pensaba destinar al embarque, le fueron decomisadas por orden de la Alcaldía y conducido a Capuchinos, imponiéndole además 50 pesetas de multa.

Se han adoptado otras medidas para coger infragantes a otros de dicha clase de compradores a los que se impondrá igual castigo.

Como estos días, a pesar de la medida adoptada por el Alcalde, de retenerse las dos terceras partes de los huevos que se pretenda embarcar, han escaseado los huevos, negóse ayer a autorizar ningún embarque.

**Audiencia**

**Sentencia**

Por el tribunal de Derecho se ha dictado sentencia, en la causa instruida por el Juzgado de Iaca contra Miguel Crespi, acusado del delito de injurias y amenazas, y por ella se absuelve libremente al procesado de aclarando las costas de oficio.

**Señalamiento**

Para esta mañana a las diez y media esta señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Francisco Fuster y otro, acusados del delito de contrabando.

Sostendrá la acusación el Abogado del Estado señor Morell.

Los procesados estarán defendidos por el Abogado don Fernando Pou.

**Medidas sanitarias**

Por el Inspector Municipal de Sanidad con plausible celo continúa la campaña sanitaria emprendida, coadyuvado por el Director y médicos municipales.

El señor Llompart está practicando una detenida visita de inspección por las barriadas extremas recogiendo datos y antecedentes para dictar luego severas medidas de higiene y saneamiento.

Ha emprendido igualmente una campaña contra los vecinos que sacan las ropas de cama, alfombras, etc., a los balcones, lo mismo que contra aquellos se utilicen los balcones como sacadores de ropa, a quienes castiga con ligeras multas para conseguir que los infractores puedan pagárselas y no vayan en busca de recomendaciones que de todos modos resultan infructuosas, pues es su norma que multa que impone multa que ha de pagarse.

Probablemente la semana próxima empezarán los Médicos municipales la campaña de vacunación contra la viruela.

**Del Ejército**

Ha sido desestimada la instancia promovida por el soldado de cuota de la sección de tropas de Sanidad Militar de Mallorca Bartolomé Bosch Abudo, en súplica de autorización para servir el tercer periodo a partir de 1.º de Julio de 1920.

**De Mahón**

La Junta de Gobierno del Banco de Ferrerías, en sesión celebrada el día 6 del corriente, acordó por unanimidad aumentar el sueldo a todos los empleados de dicha Sociedad en un 25 por 100 en vista de que las subsistencias continúan aún a precios elevados.

—Abandonó estas aguas con rumbo a Valencia el vapor «A. Cola» de la «Transmediterránea» que por cuenta de dicha compañía trajo un cargamento de carbón.

—En el Garage de la Compañía de automóviles de Ciudadela tuvo lugar una explosión de bencina sufriendo algunas quemaduras algunos operarios de la misma, en particular el joven Gregorio Villafraña, que tiene algunas heridas en la cara.

Algunos vecinos sufrieron el susto consiguiente.

**El marqués de Squilache**

Reproducimos a continuación las siguientes líneas por referirse al distinguido oficial de infantería Marqués de Squilache, hijo del ex capitán general de Baleares Excmo. señor don Francisco M.ª de Borbón:

«En los primeros informes recibidos de Ternán dando cuenta de la última operación llevada a cabo por las fuerzas regulares en aquellos territorios se consignaba que habíase realizado en ella un acto heroico.

Se le atribuya la mercedísima acción a un teniente de las mencionadas fuerzas, pero no se decía su nombre.

Parece ser que ya se ha hecho la investigación correspondiente, comprobándose el acto de heroísmo realizado por el teniente don Alfonso de Borbón y León, marqués de Squilache, hijo del teniente general don Francisco de Borbón.

El hecho consistió en retirar de la línea de fuego, en medio de una verdadera lluvia de balas del enemigo, el cuerpo inanimado del teniente señor Malajón que, herido gravemente, hubiera sucumbido; allí de no haber recibido auxilio de su compañero, cuya vida peligró grandemente en aquellos momentos.

Unánimemente se elogia el acto de heroísmo del teniente don Alfonso de Borbón, y se asegura se le propondrá para una preciada recompensa.

Su Majestad el Rey, al tener noticia de lo ocurrido, envió un afectuoso telegrama a su pariente, felicitándole, a la vez que demandaba detalles del hecho, interesándose así mismo del estado del herido».

**Una conferencia en Mahón**

Por tratarse de nuestro querido corresponsal en Mahón don Pedro Ripoll, reproducimos las siguientes líneas de un periódico de Mahón:

«La voluntad en el obrero» es el tema que desarrolló magistralmente el miércoles día 30 de Abril don Pedro Ripoll en el salón de actos de la Federación Obrera en Menorca.

El amplio departamento resultó incapaz para contener el numerosísimo auditorio, parte del cual hubo de acomodarse en las salas contiguas a la principal.

Tema de vasto alcance es el que abordó el conferenciante, tema además árido para ser tratado en abstracto y sin salirse del campo de la filosofía; pero cuando a una extensa cultura se une el don de la palabra clara, correcta y amena, se sale adelante en empeño tan arduo como el que realizó, con brillantez notoria, el señor Ripoll por reunir las condiciones antedichas.

## CURSO BREVE E INTENSIVO DE VITICULTURA Y ENOLOGIA CONVOCATORIA

A partir del 26 de los corrientes, tendrá lugar en la ESTACION ENOLOGICA DE FELANITX, el 4.º Curso de enología y 1.º de viticultura, siendo su duración total de 9 días.

Para ser admitido como alumno deberá solicitarse del Director del Establecimiento verbalmente ó mediante simple carta, en la que el interesado indicará el nombre y lugar de residencia.

El número de plazas será limitado; se remitirá gratuitamente a quien lo solicite un folleto ilustrado conteniendo el Reglamento y Programa.

Felanitx Mayo de 1919.—El Ingeniero Director, Ernesto Mestre Artigas.

De la importancia de la conferencia, del entusiasmo que despertó y del cariño y deseo de conservación con que ha sido recibida permite dar idea el propósito de imprimirla de numerosos obreros que con tal objeto han solicitado del señor Ripoll la autorización debida.

En los cargos que don Pedro Ripoll desempeña dignísimamente, entre ellos los de Secretario de esta Cámara de Comercio y de redactor corresponsal del importante diario palmesano LA ALMUDAINA; en sus escritos y en precedentes conferencias, ha demostrado su elevada mentalidad, su saber y su cultura reconocidas. La última conferencia es una comprobación más de aquellas preciadas cualidades intelectuales».

**Acción social católica-agraria en Mallorca**

A las 11 de la mañana, de ayer se celebró, en el salón de Obispos del Palacio Episcopal, una importantísima reunión, a la que asistieron la casi totalidad de los párrocos de la Diócesis y delegados de la mayoría de asociaciones agrícolas de Mallorca.

Presidió tan importante reunión nuestro Ilmo. Sr. Obispo, quien concedió la palabra al propagandista católico agrario señor Font y Fargas.

Empezó este saludando al Venerable Prelado, clero y labradores de Mallorca en nombre de su Prelado, nuestro ilustre paisano el Dr. Miralles, Obispo de Lérida.

Explicó luego la necesidad y oportunidad de instaurar en Mallorca la obra de la Confederación Nacional Católica y detalló minuciosamente el funcionamiento de los Sindicatos, las Federaciones y la Confederación. Hizo resaltar y enumeró las ventajas grandiosas que reporta la Confederación a la clase agricultora, que ya no son teoría; sino que las han palpado ya prácticamente los sindicatos adheridos a la Confederación.

Se trata con ello de solucionar, por medio del amor que une enfrente del odio y el egoísmo que divide, todos los problemas que afectan a la agricultura, suprimiendo a usureros y a toda clase de explotadores, no en forma violenta, sino siempre dentro de la justicia y licitud.

Seguidamente habló muy elocuentemente el incansable propagandista Rdo. Dausá, quien expuso de manera clara y terminante los inconvenientes que hallan a su paso, los abnegados operarios que laboran en la fundación y desarrollo del sindicalismo católico-agrario.

Recomienda a los párrocos y clero en general y a los labradores, que no se asusten de los estorbos que hallan a su paso, que con la buena voluntad y el espíritu de sacrificio que impulsa la fé que brinda la esperanza de una recompensa que no es dádiva del mundo todos serán vencidos y el triunfo coronará la obra, como fruto de la perseverancia.

Es hora dice de que el clero contribuya con todo entusiasmo a crear obras sociales que sean hijas predilectas de la Iglesia, demostrando en estos tiempos de positivismo é incredulidad, que como en todas las épocas de la Historia, es la Iglesia la madre amorosa de los pobres, la amparadora de los débiles, el lazo de unión por medio del amor de todas las clases sociales.

El Ilmo. señor Obispo, en párrafos elocuentísimos, glosó admirablemente cuanto habían expuesto los señores Font y Fargas y Rdo. Bruzá. Hizo atinadas consideraciones sobre la actual situación del mundo, en el que tanto han avanzado las ideas disolventes de revolución y anarquía que amenazan barrenando la Religión, autoridad, patria y familia, destruir la sociedad.

Precisa pues que todos los hombres de buena voluntad y el clero como voz de la Iglesia al frente, se unan y laboren eficazmente en todas las obras sociales, demostrando prácticamente que la Iglesia, al amparo de la

Religión y por medio del amor de Cristo Crucificado, tiene solución de avenencia para todos los problemas sociales.

Agradece el saludo que el señor Font y Fargas ha transmitido del hijo ilustre de Mallorca y Obispo de Lérida y el encargo que os hace como paisano y os confirmo diciendo que considerará la instauración de la Federación Católica Agraria en mi Diócesis, porque tengo fé en la obra, como una fracción de mi labor de episcopado.

Termina dedicando palabras de gratitud y aliento a los propagandistas señores Font y Fargas y Grenzner y a los Rdos. Dausá y Oñils, que vienen a realizar obra de apostolado social a todos los pueblos de la Diócesis cuya labor alaba y bendice con toda el alma.

Grandes aplausos se tributaron por la concurrencia a todos los oradores, siendo ovacionado el Excmo. e Ilustrísimo señor Obispo al terminar su elocuentísimo discurso.

Terminado el acto se leyó el itinerario que para el recorrido de los pueblos han de seguir los propagandistas que es como sigue: }

Miércoles 14, por la tarde, San Lorenzo, Son Servera, Andraitx y S'Arracó.

Jueves día 15, por la tarde, Artá, Capdepera, Calviá y Capdeñá.

Viernes día 16, por la tarde, San Juan, María, Esporlas y Banyalbufar.

Sábado día 17, por la mañana a Muro y Sinen y por la tarde a Fornalutx y Deyá.

Domingo día 18, por la mañana a Llubí dando la conferencia a las 10 y media, a Lloseta y a Soller conferencia a las 11, a Lluchmayor y Bunyola conferencia a las cuatro y media y por la noche a Porreras y Valldemossa.

Lunes día 19, por la mañana, Montuñi y Algaida, y por la tarde, Ariany y Santa Margarita.

Martes 20, por la tarde, Felanitx, Ca's Concos, Santa María y Santa Eugenia.

Miércoles 21, por la mañana, S' Horta, Alquería Blanca, Consell y Alaró.

Jueves 22, por la mañana, Santanyi, Salinas, Campanet y Selva.

Todos los días, menos los domingos, se celebrarán las conferencias por la noche a la hora que en cada localidad se designe.

Las indicaciones que se hacen de mañana y tarde solo sirven para la llegada de los propagandistas a las respectivas poblaciones.

El martes próximo a las 10 mañana se celebrará una reunión en el Palacio Episcopal, para constituir la Federación, a la cual se invita a todas las entidades agrarias rogándoles manden representante con los poderes correspondientes.

**Visita Pastoral**

Ayer tarde el Obispo reanudó la visita pastoral por los pueblos de la parte norte de la Isla.

Se dirigió ayer a Establiments, hoy perteneciente al término municipal de Palma.

Luego visitará Puigpunyent siguiendo luego por los demás pueblos comprendidos en la mencionada zona.

**Robo en Santa Margarita**

La benemérita del puesto de Santa Margarita da cuenta de que hará cosa de un mes estando la fuerza de dicho puesto concentrada en Palma se cometió un robo en el molino denominada «Son Femenia» de aquel término municipal, llevándose 155 Kgs. de trigo y 130 de harina.

Para cometer el robo tuvieron que arrancar una puerta y una verja de hierro.

Desde aquella fecha se han venido practicando gestiones para descubrir al autor, las que han dado por resultado la detención de dos individuos conocidos por el «Bigaló» y «En Lluca» los cuales han incurrido en

TEATRO VICTORIA HOY ESTRENO EL GOLFO Por Perez, Heredia, Vilches y el popular y divertido ARTEMIO PEREZ. MAÑANA LA MUCHACHA AMERICANA 7.º y 8.º Episodios

CINE ASISTENCIA PALMESANA, CINE Y VARIETTES Hoy a las seis y media tarde DEBUT de la bella y gentil completista GRANITO DE ORO y del tan aplaudido duetto cómico HUGUET-FENIX Exito de la preciosa película RAPSODIA SATANICA por la eminente artista LIDA BORELLI.

Motores Marinos WOLVERINE ECONOMICO SENCILLO FUERTE SEGURO BARATO Por que reúnen tantas condiciones? Porque sus constructores se dedican solamente a la fabricación de motores MARINOS hace 35 años, empleando ingenieros y técnicos muy prácticos en cuestiones marinas, quienes afirman que con este motor se ha resuelto el problema de navegación con motor, siendo ésta la causa de que sean los más apreciados y utilizados en el mundo entero. Se invita a los compradores que pasen a examinar uno de estos motores que se está actualmente montando en la goleta «Capitán Planas», en los astilleros de los Sres. Planas Piza y C.ª, en «S.º Aigo Dulce». Para catálogos y presupuestos diríjase a Bartolomé Planas, Boteria 1 al 13.

manifestas contradicciones que hacen suponer su culpabilidad en dicho robo. Ambos detenidos con el atestado instruido al efecto han sido puestos a disposición del Juzgado.



Ayer salió para Alicante en el vapor «Rey Jaime II» el consignatario en Palma de la Compañía Transatlántica don Jaime M. Granada.

Ayer salieron para Ibiza en el vapor «Rey Jaime II» los magistrados señores Vélez, Santurio y San Juan, con objeto de ver y fallar las causas pendientes en dicha isla.

Después de haber pasado varios días en esta capital, ayer salió para Ibiza en el vapor «Rey Jaime II», el exiliado a Cortes don Carlos Román.

Para Ibiza y Alicante salieron ayer en el vapor «Rey Jaime II» don Miguel Moner, don Manuel Martorell, don Miguel García, don Antonio Salvá, don Antonio Esteve, don Enrique Fello, don Francisco Ripoll y don Juan Ferrer.

Cuestiones obreras

Las gasistas El Alcalde ha convocado para esta tarde a la Junta de Reformas Sociales para ocuparse del conflicto de las gasistas y ver de encontrar la forma de solucionar el conflicto. Según parece los Directores de las Fábricas han puesto a disposición de dicha Junta datos y antecedentes para demostrar la imposibilidad absoluta en que se hallan de poder acceder a las peticiones de los obreros. Como existe el peligro de que se quede la población sin luz, nos consta que el Gobernador tiene adoptadas medidas para garantizar la libertad del trabajo y evitar que aquello ocurra.

Las modistas Nos manifestó el Alcalde que tenía convocadas a las maestras modistas. Tan luego expongan éstas las razones en que fundamentan su negativa a readmitir a las obreras, convocará también la Junta de Reformas Sociales.

Leemos que la presidenta de las modistas de la Casa del Pueblo ha manifestado que probablemente entre hoy y mañana quedarán colocadas 50 de las operarias huelguistas solicitadas por un solo taller, con lo cual podría darse por solucionada la huelga, pues el número de huelguistas no llega a sesenta.

En la información sobre las modistas, que reproducimos ayer, se hablaba de explotación de las bordadoras. Don Manuel Bonet nos ha visitado haciéndonos constar que no puede hacer referencia a él la palabra explotación, pues no explota a sus bordadoras, dado que conoce perfectamente las dificultades de la ejecución por cuyo motivo retribuye a sus operarias en relación al trabajo y a la perfección de éste, y que además concede a sus bordadoras subsidios pecuniarios, gratuitamente, asistencia médica y sorteos mensuales de objetos de utilidad o de adorno.

Los confiteros Aneche se celebró en el Gobierno Civil la anunciada reunión de patronos y obreros del ramo de confitería, pastelería y chocolatería para tratar de solucionar la huelga por estos pisan-

nos que se encuentran expuestos en el sódromo de Panamá. Todos estos aparatos estuvieron actuando durante la guerra y algunos de ellos presentan deformaciones por los proyectiles enemigos. La Exposición atrae numeroso público. De Rio Janeiro dicen que en el trasatlántico «L.ºn XIII» español han llegado los ingenieros de la casa Handley Page and Company, que están encargados de montar los servicios técnicos para las carreras de aviones del Brasil, en unión con las capitales de las Repúblicas sudamericanas, carreras que tendrán efecto dentro de un plazo relativamente corto.

Acaba de inaugurarse un servicio entre Berlín y Copenhague. A las ocho de la mañana del lunes salió de Berlín el primer avión, llegando a Copenhague a las dos y media de la tarde. Tuvo una parada de dos horas y media en Arnhem.

El servicio telegráfico

Estamos verdaderamente indignados ante el pésimo servicio telegráfico que disfrutamos. ¡Mejor está en Bombay! Escribimos estas líneas a las dos y media de la madrugada de miércoles y nos faltan aun las conferencias de las 17 y de las 24 del lunes, y, por consiguiente, todas las de ayer. En Telegramas dicen que el servicio funciona con regularidad. ¡Famosa regularidad!

Desde hoy, sociedades, corporaciones, prensa, no pidamos ya que se arregle el cable ni que el servicio se normalice, ¡para el caso que nos hacen desde hoy es más conveniente pedir que se suprima el telégrafo y con lo que se economice contratar una gasolinera para transportar diariamente los despachos de Barcelona a Palma. Así se recibirían los telegramas a las diez o doce horas, no como ahora que tardan treinta o más.

De Campanet

En extremo lucida, y solemne resultó la fiesta que se celebró en esta villa el último domingo: el motivo de haber revestido este año mayor solemnidad, fué la bendición de una rica colgadura de damasco que se ha confeccionado para la capilla de S. Victoria y para el exterior de todas las capillas de la iglesia; la colgadura ha resultado bellísima y elegante, tanto por la calidad como por el modo con que ha sido trabajada, resultando una verdadera obra de arte en su género; el adorno de las capillas en su parte superior es de rico damasco de seda circuido de hermoso terciopelo también de seda; en la parte inferior, bajo el arco de las capillas, se desprende hermoso cortinaje de seda adornado de elegante fleco y galón finoclas columnas son de peluche de seda terminado con un pabellón de medio punto con su galón y fleco respectivo; el altar mayor resulta majestuoso rodeado en su fondo y en sus lados de la preciosa vestidura: sus bajos laterales pintados al óleo imitación de mármol piedra de los bajos del altar, terminado con hermoso marco de madera en donde van a encerrarse las ricas telas de la colgadura y los portales de las sacristías formados de hermoso peluche y bordados en sus dinteles de gruesos clavos romanos, le dan un aspecto elegantísimo; pero una de las cosas que llama más la atención por el exquisito gusto en que ha sido construida es la vestidura del púlpito: la forman siete cuadros de damasco antiguo, cerrados en sus lados por columnas de peluche con sus correspondientes galones finos, y el templete que se desprende del tornavoz con sus caprichosas puntas y borlas que de él penden forman un conjunto de bellísimo aspecto y fino gusto; en una palabra, el todo constituye una joya artística y rica de la cual puede enorgullecerse el pueblo de Campanet, siendo según el juicio de personas inteligentes, una de las más preciosas de nuestra isla: el plan ha sido trazado por don Juan Jaime persona competentísima en esta materia, como lo demuestran las muchas obras que se han hecho bajo su dirección en las iglesias de Mallorca: distinguidas jóvenes de esta localidad se han desvelado en realizarlo bajo la dirección del inteligente joven de ésta, don Guillermo Femena y Celá y el fleco ha sido primeramente hecho por las religiosas agustinas de esta villa. No podemos menos de dar desde estas columnas la más cumplida felicitación al pueblo de Campanet por contar desde hoy su iglesia con una joya tan valiosa; a todas las personas que han contribuido con tanto desvelo y generosidad a dicha obra y sobre todo mil plicemes y la más cordial enhorabuena a nuestro amado y dignísimo Pároco, Rdo. don Rafael Ramis, que tanto se desvela no solamente para el progreso espiritual de este pueblo, sino también en embellecer a su parroquia con obras como esta que perpetuarán su memoria. Campanet 13 Mayo 1919.

CULTOS

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en el Temple en honor del Santo Cristo y en sufragio de los bienhechores del Asilo difuntos: Exposición a las siete y misas rezadas a las siete, siete y media, ocho y nueve; a las diez Misa solemne cantada por la Comunidad; por la tarde a las siete y media Rosario, Mes de María, ejercicio de las Cinco Ligas y reserva de S. D. M.

Otras funciones En Santa Catalina de Sena, por la tarde a las siete y media, empezará un solemne Triduo, que la Asociación del Rosario Perpetuo dedica a la Sma. Virgen del Rosario, con exposición del Santísimo, Estación mayor, rezo del Santo Rosario, con intermedios cantados por 3 Padrenuestros cantados también, motetes a la Sma. Virgen, sermón por el Rdo. P. Roberto Redal, O. P., reserva de S. D. M., Himno de los Guardias de Honor de María, y bendición e imposición de medallas del Rosario Perpetuo.

En el Socorro, por la noche, el 3.º día de la novena de Santa Rita, con sermón por el Rdo. P. Director.

En Santa Magdalena (hoy día 14) a las siete y media de la tarde, empezará la novena en honor de Santa Rita de Casia, con meditación y canto.

Visita a la Corte de María A Nra. Sra. de la Asunción en la Catedral (Privilegiado).

Bujías esteáricas Una 0'20 pts.—Dos 0'35.—25, 4'25 De venta en la casa Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

ESCUELA MODELO

Clases de Mecanografía y Taquigrafía. VALERO, 2, BAJOS

Crónica de Sports

Aviación Comunican de Buenos Aires que el Gobierno francés ha ofrecido a la Argentina algunas docenas de aeroplano-

La paz Telegramas de Madrid Madrid 12 a las 17

Reunión de los jefes de los Gobiernos aliados Paris.—Los jefes de los Gobiernos aliados se reunieron para estudiar la contestación de las últimas notas alemanas.

Examen de las cláusulas del contrato de paz La Comisión Ejecutiva Internacional ha examinado las cláusulas del contrato de paz, acordando solicitar del Consejo de los Cuatro una entrevista con la Delegación alemana obrera para exponer el punto de vista del partido socialista.

Lo que dice «El Excelsior» Paris.—«El Excelsior» dice que el diputado socialista Rensudel en su discurso que pronunció en Montlucon, sobre el tratado de paz, criticó las cláusulas financieras.

Sobre las fronteras de Austria Hungría Paris.—Se reunió el antiguo Consejo de los Diez para tomar una decisión sobre las fronteras de Austria-Hungría, que se trazaron en la última semana.

Madrid 12 a las 24 Asamblea nacional Basilea.—La Asamblea Nacional se reunió ayer tarde estando concurridísima.

Proclamación del Gobierno de los soviets en Crimea Basilea.—Por la oficina de la correspondencia húngara se sabe que el Gobierno de los soviets se ha proclamado en Crimea.

Confirmación del asesinato de Hovey Budapest.—Se confirma la noticia del asesinato de Hovey, ex Presidente de la Cámara húngara.

Gisberts y Landsburg a Berlín Paris.—Gisberts, ministro de Comunicaciones y Landsburg, ministro de Justicia, salieron anoche para Berlín, acompañados de cuatro Secretarios.

Kyeff en poder de Uetman Zietengy Basilea.—Según dicen de Kracovia la ciudad de Kyeff está actualmente en poder de Uetman Zietengy, que fué el jefe de la banda de los asesinos y ladrones, quien consiguió entrar en dicha ciudad al frente de 20 000 hombres.

Las cuestiones de abastecimiento, hacienda y transportes Paris.—Tres comisiones mixtas con puestas de aliados y alemanes se reunieron anoche en el Trianon Palace de Versalles, para ocuparse de las cuestiones de abastecimientos, hacienda y transportes marítimos de Alemania.

Cotizaciones

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries for Interior, Exterior, Amortizable 5 p.º, Amortizable 4 p.º, Banco de España, Compañía Tabacalera, Franco, Libras, Exterior.

Noticias de Portugal

Madrid 12 a las 24 El futuro Presidente de la República Lisboa.—En los círculos políticos se asegura que dada la constitución de las nuevas Cámaras, el Presidente de la República será el Doctor don Antonio José de Almeida, leader del partido evolucionista.

Política

Madrid 12 a las 17 Círcular La Gaceta publica una circular dirigida a los funcionarios del ministerio público, recordando las disposiciones y adicionando otras para el restablecimiento del sufragio.

Visita al señor Villanueva Los Tenientes de alcalde del Ayuntamiento de Madrid, han visitado al señor Villanueva para rogarle que retire la candidatura de su hijo por Logroño, a fin de facilitar el triunfo del señor Garrido.

Candidatura ministerial de Madrid Se ha fijado la candidatura ministerial de Madrid en la siguiente forma: Conde de Santa Eufracia, Bastillo, Aguirre, Serrano, Jover y Martín Alvarez.

Las elecciones y el restablecimiento de la normalidad constitucional Algunos periódicos se muestran favorables al artículo publicado anoche por «El Diario Universal», referente a la celebración de las elecciones sin restablecer la normalidad constitucional.

Maura en Palacio.—No habrá Consejo.—Sobre una visita.—El señor Ossorio y Gallardo El señor Maura estuvo en Palacio despatchando con S. M. el Rey. Al salir dijo que no habría consejo esta tarde.

El señor Milana del Bosch declina el homenaje a favor del Ejército El Capitán General señor Milana del Bosch ha publicado una nota oficial que dice: «El Capitán General declinará el homenaje que se prepara en honor al Ejército, no solo por encontrarse la provincia en estado de guerra, sino teniendo en cuenta que a pesar de la impropia labor constante y del celo desplegado por las autoridades civiles, reviste caracteres de suma dificultad el abastecimiento de pan y pueden presentarse días críticos que no se complacecerían del mal con cualquier acto o manifestación de fiesta.»

Vapores que traen trigo Se sabe que el vapor «Upamendi» está hoy en Alicante descargando mil toneladas de trigo y que traerá los restantes a Barcelona. El vapor «Mar Mediterráneo» está camino de Barcelona con 3700 toneladas. El vapor «Pinillos» llevará trigo hacia Cartagena y Baleares.

A las tres y media de la madrugada de hoy han llegado a nuestro poder las conferencias de Madrid de las 17 y de las 24 del día 12. Mas tarde y momentos antes de entrar en máquina el presente número recibimos la conferencia de nuestro correspondiente de Barcelona de ayer, de la que solo por la falta de tiempo nos permitimos publicar los telegramas que preceden.

TELEGRAMAS

Madrid 12 a las 17

CINE MODERNO HOY A LAS SEIS TARDE Ultimo día del septimo episodio de EL BLANCO TRAGICO y otras. MAÑANA FROU-FROU — POR — FRANCISCA BERTINI y GUSTAVO SERENA.

Sombrereria de Señora y Caballero de J. Tomás (antes Bujosa) Gran surtido en batalleros para niño, sombreritos de piqué, sombreros kiki para campo, sombreros de señora última novedad, gran variedad en sombreros de paja y de castor. Precios económicos. 14 SANTO DOMINGO 14

BODEGA DE VINOS Y LICORES DEPÓSITO DE HIELO PEDRO MUNAR BORNE, 6 y 8

Piano Se desearia alquilar. Ofertas a la «Casa Anunciadora», Palacio

Se vende por 900 pesetas Un título de la Serie A al contado, del BANCO NACIONAL DE MUTUALIDADES de MIL pesetas, que devengan intereses al seis por ciento anual. Para más informes diríjase a Bartolomé Bennasar, Procurador, Gater, 6, Palma.

NOVIAS Confeccionamos a medida corsés, últimos modelos. Precios módicos. Gorsetería «LA CATALANA» — BROSSA, 12 —

Muchacho para Colmada y algo inteligente, se desea. Razón «Casa Anunciadora», Palacio. 8.

VERDADEROS GRANOS SALUD PURGATIVOS del DOCTOR FRANK PURGATIVOS. Exíjase el Bótilo adjunto en 4 colores. Contra el ESTREMIENTO EN TODAS LAS FARMACIAS

Minisidles SERA La mejor agua de mesa